

Faire renaître une forêt primaire en Europe de l'Ouest



Un projet phare pour la transition écologique en France et en Europe

À l'initiative du botaniste Francis Hallé, reconnu mondialement pour ses travaux sur les forêts primaires, notre association agit pour permettre la renaissance d'une forêt primaire en Europe de l'Ouest. Concrètement, **il s'agit de permettre la protection d'un vaste espace de dimension européenne et de grande superficie – environ 70 000 hectares – dans lequel une forêt existante évoluera de façon autonome, renouvelant et développant sa faune et sa flore sans aucune intervention humaine, et cela sur une période de plusieurs siècles.**

Nous postulons qu'une **coévolution progressivement construite entre une très grande forêt préservée et un territoire habité** est non seulement **possible**, mais **nécessaire** : les nombreux bienfaits apportés par une forêt déployant librement ses dynamiques propres, sur le temps très long et jusqu'à redevenir primaire, rayonneront sur tout le territoire, améliorant la santé, le bien-être et les activités d'une région écoforestière pionnière en Europe.

Notre proposition est celle d'un véritable **programme de recherche-action**, participatif, expérimental, sur les réponses de grande échelle que les forêts peuvent apporter aux urgences climatiques et de biodiversité posées par la crise écologique.

Cette proposition innovante et vertueuse de relation entre société humaine et forêt en libre évolution à l'échelle d'une grande région européenne, constitue **un projet de territoire unique au monde** : penser et construire collectivement la protection forte d'une forêt vieillissante à grande échelle - spatiale et temporelle - en gardant le développement socio-économique, les pratiques sociales au cœur de la réflexion, c'est se donner les moyens de trouver vraiment des solutions pratiques, viables et désirables aux grands défis écologiques de notre époque.

Construire LA grande région écoforestière européenne

Notre proposition pourrait contribuer à la reconstruction d'une foresterie de haute qualité, sur une zone tampon autour de l'espace protégé, en s'appuyant sur un savoir local important. Elle pourrait également maintenir des activités locales sur le territoire et encourager des activités agricoles durables (agroforesterie, notamment), un tourisme de nature en plein essor, favoriser la création d'un pôle à la pointe de la recherche scientifique. Tout cela en intégrant de manière appropriée les secteurs productifs et leurs dynamiques propres.

Le projet propose de fait une opportunité de développement économique fondée sur les exigences de la transition écologique.

Deux territoires sont actuellement envisagés par l'association comme terrains de recherche pour le développement du projet : les Ardennes franco-belges et la région réunissant Vosges du Nord françaises et Rhénanie-Palatinat allemande. Ces deux territoires associent trois critères essentiels :

- **un caractère transfrontalier**, le projet étant fondamentalement européen, par son échelle, son caractère transgénérationnel et son rayonnement ;
- **une tradition et une identité forestières fortes**, avec des massifs déjà anciens ancrés dans la culture des habitant-e-s, dans des zones de basse altitude où poussent naturellement des feuillus tempérés, partout menacés par le remplacement d'espèces considérées plus « productives » ;
- **des forêts en majorité publiques**, le projet ne visant pas l'achat de terres, mais bien la protection de forêts relevant déjà du domaine public : il est déjà reconnu d'intérêt général et s'inscrit pleinement dans cet objectif.

Naturellement, **le contexte socio-économique des deux régions étudiées constitue un axe central pour le projet, qui contribuera à lui donner sa forme définitive** : c'est tout l'enjeu d'une co-construction avec les habitant-e-s concerné-e-s, les scientifiques, les institutions, les associations...

L'association Francis Hallé pour la forêt primaire propose là aussi d'innover : le résultat final n'est pas donné à l'avance. Loin de parachuter un projet ficelé, **le projet repose sur le dialogue et la co-construction. Il dote de temps et de moyens un large processus de concertation local, régional, national, européen, sans lequel rien n'est possible.**

L'exploration est un mot-clef de la démarche, au cœur de tous ses enjeux.

Association Francis Hallé pour la forêt primaire
8 Avenue de Versailles, 87120 EYMOUTIERS
contact@foretprimaire-francishalle.org
www.foretprimaire-francishalle.org



Brève chronologie du projet



Association Francis Hallé
pour la forêt primaire

Février 2019

Fondation de l'association.

Février 2020

Premiers échanges avec l'Union Européenne.

Juin 2020

Création du site internet et de pages officielles sur les réseaux sociaux.

Avril 2021

Rendez-vous avec le Ministère de la Transition Écologique, le projet est bien accueilli par le secrétariat d'État à la Biodiversité.

Embauche de la première salariée.

Septembre 2021

Publication du manifeste *Pour une forêt primaire en Europe de l'Ouest* de Francis Hallé chez Actes Sud.

Novembre 2021

Premier voyage d'étude dans les Vosges du Nord (France-Allemagne), envisagé comme un terrain potentiel d'implantation pour le projet : visite de forêts, réserves naturelles, rencontres avec des acteurs locaux, associations et institutions. Présentation du projet au *Programme Man and Biosphere* de l'UNESCO.

Décembre 2021

La commission Environnement du Conseil Economique, Social et Environnemental Régional de la région Grand Est exprime en séance publique tout son intérêt pour le projet.

Rencontres de travail à l'Élysée.

Mars 2022

Voyage d'étude dans les Ardennes franco-belges : visite de forêts, parcs naturels et nationaux, rencontres avec des acteurs locaux, associations et institutions franco-belges.

Mai 2022

Le projet est présenté et débattu lors de la *Journée Technique Nationale des Réserves Naturelles de France*

Septembre 2022

Soutien officiel de Frans Timmermans, vice président de la Commission européenne.

Octobre 2022

Réunion de travail avec les gestionnaires des réserves naturelles transfrontalières des Vosges du Nord.

Novembre 2022

Présentation du projet à l'Université de la Terre à l'UNESCO.

Janvier 2023

L'association franchit le cap des 4000 adhérents dans 14 pays.

Février à mai 2023

Rencontre avec le ministre de la Transition Écologique, Christophe Béchu. Nombreuses rencontres gouvernementales également : cabinets du Président de la République, de la Première Ministre, du secrétariat d'État à la biodiversité. Grand Est : échanges avec les directions régionales du ministère de l'Agriculture et de la Transition Écologique et rencontres avec des élus et élus des régions et maires.

Juin 2023

Présentation du projet au Parc Naturel Régional des Ardennes et au Parc Naturel Régional des Vosges du Nord.

Septembre 2023

Journée de Colloque : "Forêt primaire : un défi pour l'Europe" à la Cité des Sciences et de l'Industrie à Paris. Interventions d'experts français et européens.

Mai 2024

Recrutement de deux chargés de mission basés dans les Ardennes, l'équipe compte 7 salariés.

Juin 2024

Réunion de travail organisée avec la ville de Strasbourg, de Sturzelbronn, l'Observatoire Homme-Milieu du Pays de Bitche et notre association sur le thème : La libre évolution à grande échelle, un "accélérateur" des transitions territoriales dans le Grand Est ?

Association Francis Hallé pour la forêt primaire

8 Avenue de Versailles, 87120 EYMOUTIERS

contact@foretprimaire-francishalle.org

www.foretprimaire-francishalle.org

